Director Propietario EMILIO CORREA URIBE

Oficinas e Imprenta CALLE 18

NUMEROS 68 y 70

## EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador

GONZALO MEJIA E.

Se edita en la Tip.

Teléfono Nº 2-6-6

VARIEDADES

ANO II

ine C

el sor númer

quez V

ntánea

hirió

parte

palda; le des

mente

consu

le tem

Iasta

infor

aptura

ersona

Colombia-Caldas-Pereira, Julio 22 de 1930. - MARTES

NUMERO 446

## Lisandro Restrepo Vélez, muy conocido en

esta ciudad se fugó del país llevándose \$60. 000 de la United Fruit Company. Se asegura que lo ayudaron en la fuga los empleados de la misma empresa

Al amanecer del dia de FICA: ayer, circuló en la ciudad la noticia de haberse fugado el señor L. Restrepo Vé lez, Depositario General de la United Fruit Company en este Municipie, con la cantidad de sesenta mil pesos de la citada compahía. Sabedores de esa noticia, enviamos uno de nuestros repórteros al Depósito de la United Fruit Company y este empleado nuéstro pudo informarse de la verdad de la fuga del mencionado señor Res-

Nuestro Repórter supo, que Restrepo Vélez se llevó \$ 60.000 oro de la United Fruit. Este dato sobre la cantidad de dinero, puede estar errado, pues, esontó e lan inventariando el Depósito en la actualidad.

La fuga de Restrepo se levó a efecto el 23 de ese mes por la noche y se lice, no sabemos con que lundamento, que dos al-08 empleados de la United ruit ayudaron a Restrepo ligence a fugarse.

Seguiremos publicando 08 detalles que se nos vaan suministrando alredeor de este nuevo escán-

("La Organización")

El Dr. Félix Cortés, actual Presidente del Consejo de Estado renuncia su puesto de segundo de' signado

Bogotá 21.

El Dr. Félix Cortés, segundo designado para ejer cer el Poder Ejecutivo y actual Presidente del Consejo de Estado ha dirigido al Congreso una atenta nota, en la cual presenta renuncia irrevocable de su puesto de segundo Designado y pide que se le nombre el reemplazo a la mayor brevedad. Esto con el objeto de que el Parlamento goce de comoleta libertad nara designar a los altísimos ciudadanos que han de ocupar tan, encumbradas posiciones. Suena para la primera designatura Guillermo Valencia y para la segunda el actual gobernador de Antioquia, Dn. Camilo C. Restrepo.

Se inaugura en Neiva un busto del poeta José Eustasio Rivera

Bogotá 21.

En Neiva, ciudad natal

## "HEROS"

EL MEJOR CIGARRILLO COLOM-BIANO DE 10 CVS. CAJETILLA

## "Estrella"

popular y económico cigarrillo de cinco centavos pa quete, se vende en todas las Cigarrerías de la ciudad.



José Eustasio Rivera

del poeta José Eustasio Rivera, ha sido inaugurado en uno de los hospitales me jores de la risueña capital, un busto del poeta. Al mag nífico acto concurrieron todos los establecimientos, las entidades públicas y una selecta y numerosa concurrencia que así quiso testimoniar su admiración al lírico que escribió "Tierra de Promisión"

CORRESPONSAL

PARA BARRANQUILLA siguió en la mañana de hoy, en compañía de su señora esposa y de su hijo Benjamin y con el fin de fijar su residen cia en aquella ciudad, nuestro apreciado amigo el doctor Ben jamín J. Marín, médico muy distinguido que supo granjear se el unánime caciño en esta ciudad. Les presentamos atenta despedida a los viajeros.

Almacén Americano. Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las mis amplias condiciones, los me jores precios.

## Espacio

destinado a los avisos de

NICOLAS ECHEVERRI Y CIA.

Agencia KODAK

CAMARAS FOTOGRAFICAS

### TENEMOS UN COLO-SAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precies no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono Nº 3-2-0

#### "NUEVO CIRCULO"

No olvide asistir Ud. siempre con sus amigos a este elegante establecimiento.

Recuerde siempre el magnífico servicio de comedor, a toda hora del día y de la noche.

nas a la salida del teatro.

Toda clase de juegos permitidos.

> Visite Ud. "El Nuevo Circulo".

Primera calle real - Carrera 34 - Teléfono 3-3-3.

#### MAQUINAS DESPULPADO-RAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y medio, 1 y tres cuartos, 2 y 4. Cambiamos la que salga mala, gastos por nuestra cuenta.

Almacén Americano.

### Señora, Señor

El más hermoso surtido de relojes de vestíbulo, de Mesa y de Pared. Aretes, Medallas y Cadenas de Oro. Anillos de Diamante, montados en Platino y Oro blanco. Aderezos de Oro para niña.

RELOJERIA Y JOYERIA CALDAS

PLINIO GIRON G. PEREIRA

TELEFONO No 4-3-8

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. ALMACEN AMERICANO,

### Certificado

El Notario 1º del Circuito de Pereira,

#### CERTIFICA:

Que por la escritura número novecientos veintiuno, otorgada en esta Notaría el diez y siete del mes que corre, los señores Antonio J. Giraldo C. y Pompilio Arboleda M., varones, mayores de edad y vecinos de este Municipio, organizaron una Sociedad Colectiva de Comercio, que tendrá su domicilio principal en esta ciudad y girará con la razón social de "GIRALDO & ARBOLEDA."

La administración de la Sociedad estará a cargo del socio Arboleda M., pero el socio Giraldo C., puede intervenir en ella cuando lo crea conveniente.

El capital de la sociedad será de ocho mil pesos oro colombiano, aportado en dinero por los socios y en esta forma: Cinco mil pesos, por el socio Giraldo C. y tres mil pesos, por el socio Arboleda M. La sociedad empezará sus operaciones desde el diez y siete del presente mes y durará por el término de cuatro años.

Pereira, Julio 19 de 1930

PEDRO A. RESTREPO Notario 10.

El suscrite secretario del Juzgado 2º del Circuito de Pereira,

#### CERTIFICA:

Que el anterior extracto de escritura de la sociedad comercial de "Giraldo & Arboleda" se inscribió en el Libro respectivo que se lleva en este Juzgado a la foja siete vuelta, bajo partida número diez y

Pereira, Julio 19 de 1930

JUAN VICENTE DIAZ

Copia del telegrama del Ministerio de Industrias a la Cámara de Comer cio de Pereira, sobre cotizaciones.

Bogotá, julio 21 de 1930.

Cámara Comercio, Sociedad Agricultores, Comité Cafeteros.

Pereira.

Cotizaciones mercado New York iguales excepto: Café Me dellín diecisiete y cuarto a diecisiete y medio; Manizaies, quince y medio a quince y cinco octavos; Bogotá y Tolima, quince a quince y cuarto; Bucaramanga catorce y tres cuar tos a quince y cuarto; Girardot y Cúcuta, catorce y cuarto. Algodón doce noventay siete: Cambio Bogotá igual, excepto: Pesetas doce cero cin co: Franco suizo veinte dieci siete; Belga catorce cuarenta y seis.

Servidor,

ENRIQUE CASAS. -Srio.

Señores Comerciantes:

Preguntennos por lo que ne cesiten, si nos faltare, en corto plazo le entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano Calle 19.

# Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue por mayor y al menudeo en el Almacén de los se ñores EDUARDO ANGEL & Cía.

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS. Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00





diez y

1930

E DIAZ

gra-

terio

ala

omer

a, so-

ones.

Sociedad

Cafete-

ereira.

do New

Café Me

to a die-

anizaies.

ce y cin-

Tolima,

to; Bu-

res cuar

; Girar-

y cuar-

oventa y

á igual, cero cin

te dieci

S. -Srio.

que ne-

en corto

Estamos

Calle 19.

7

cue !

es:

930.

## Editoriales Una fiesta que se impone

Dijimos ayer en un breve y oportuno comentario la magnifica impresión que trajimos de Armenia, una vez que recorrimos la carretera en un fugaz espacio de tiem po y en la más absoluta seguridad de que estamos totalmente alejades del peligro. Idéntica impresión trajeron nuestros compañeros de viaje y así mismo está en el ánimo de todos los viajeros que por allí lo han hecho, la plena seguridad de que la vía es maravillosa y es eficaz.

Todo esto lo vemos nosotros, pero lo que hasta aho ra no hemos podido obtener, ni siquiera por referencias, es el programa que se ha de elaborar para la celebración oficial de la fecha inicial de la carretera. Por el telegrama del Sr. Secretario de Gobierno, Dr. Antonio Arango, sabemos que el día escogido es el 4 del próximo mes, pero hasta la hora en que escribimos estas líneas no tenemos noticia alguna de lo que se piense hacer. Y sería un imperdonable delito que esa solemnidad fuese a pasar modestamente inadvertida, sabiendose -como se sabe- que la carretera que nos lleva a Armenia es la llave conque nosotros abrimos para el oriente colombiano, todos los tesoros y todos los ensueños de este girón de la patria que besa el mar de Balboa y conque se presentarán a nosotros, generosos y grandes, los pedazos de la patria comprendidos más allá del río grande.

Como hasta ahora el Cabildo de Pereira y la Seciedad de Mejoras Públicas, no han dado muestras de vida en cuanto se relaciona con el programa de inauguración, vamos a permitirnos darles algunos datos que pueden ser base de la solemnidad del 4 de Agosto. En primer lugar nos parece de urgencia el que se invite a los municipios todos del Valle, puesto que es aquel departamento, el que tiene un interés más efectivo en la rápida construcción de esta vía; creemos que para los distritos que forman el Quindío, debe hacerse una especialisima invitación al acto solemne que ha de celebrarse en el cabildo de Pereira, con asistencia de uno o más delegados de cada municipio quindiano. Al desfile debe asistir la mayor parte de person is que sea posible y en el debe ir una representación femenina, compuesta de damas gentiles de nuestra ciudad que lleven a sus hermanas del Quindío el mensaje grato de su cariño. Creemos también que el acto debe extenderse hasta Calarca, ciudad gentílisima y admirable por su espíritu de progreso y su cariño por todas nuestras grandes inicialivas. Naturalmente es que el desfile automoviliario comprenda a Filandia, población que ha luchado con todo entusiasmo y que con su propio esfuerzo construyó magnifico ramal automoviliario que la comunica en pocos minutos con el tronco de la carretera Pereira-Armenia.



Más o menos estos pequeños apuntes pueden ser vir al Concejo y a la Sociedad de Mejoras Públicas, para que con ellos hagan las bases del programa con que ha de celebrarse la más fausta fecha en los anales de la vialidad pereirana.

Jorge Villat es un simpático mejicano que recorre actualmente la américa hispana. Conserva documentos que lo acreditan como poseedor de grandes posibilidades al tratar de recorrer el continente y haber llevado consigo la seguridad y el tino para hacerse a documentaciones invaluables dadas las firmas de grandes personajes de distintos países. De acuerdo con las instruciones recibidas de la revista Cinelandia todas sus credenciales darán por resultado un buen augurio para la importante revista que dará a conocer vistas de grande importan-

Natural de Guadalajara (Estado de Calisco), este paladín del recorrido seguirá su gira por los países de Centro América y Venezuela hasta llegar Nueva York; punto de parti-

Lleva recorridos los siguientes países: Brasil, Gran Chaco, Paraguay, Uruguay, Argentina, Chile, Bolivia, Perú y Ecuador.

Nos satisface plenamente el poder estrechar la mano de Villat quien no dudamos antes de los cinco años destinados

Jorge Villat para la gira, coronara su a-"Cinelandia" ofrece un premio de \$ 20,000 para quien llene los requisitos establecidos para hacerse acreedor a tu premio.

> Que lleve un feliz viaje el simpático viajero sen nuestros vivos deseos.

#### ABARROTERA DE PEREIRA

Casa de Comisiones. - Ventas de sal por mayor. -Arroz, azúcar, velas parafina, jabones, &. &. Ventas de harina y salvado por mayor.

DE LA CUESTA TRUJILLO

TELEGRAMAS:

EUDORO.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.

## El Expreso Tobón

Ofrece al público una organizada sección de encargos.

Cuando a Ud. se le ocurra conseguir en CALI, BOGOTA o MANIZALES

algún artículo, ocupe este correo, que por una pequeña comisión en poco tiempo obtendrá lo deseado.

Oficina de Pereira: Carrera 8a. No. 455. Teléfono 4-2-7.

Admor. FERMIN HENAO A.



### Señora..... Señorita

Frutas en su jugo, conservas y ultramarios de pri mera calidad vende CENTRO SOCIAL a precios sin se competencia.

Teléfono Nº 7-7-7 - MARTIN SANCHEZA. - Prio.

## COMENTARIO

## En justicia

La alocución del Sr. Presidente de la República, di rigida a las cámaras en el momento de estas instalarse, tiene toda la absoluta firmeza de un postulado de bronce. Tanto en el capítulo en que se refiere a su obra inútill y taciturna durante los cuatro años de gobierno, como en aquel punto en donde se refiere al pcco o ningún respeto que se tiene por el principio de autoridad entre nosotros. Y es aún más maravillosa la disertación del Dr. Abadía cuando traza el elogio de su sucesor, a quien califica con los epitetos que recomienda la justicia y que ambiciona el patriotismo.

El Dr. Abadía —tenemos que confesarlo— con sumo gusto hoy cuando ya su administración empieza a sentir el coma agónico, el Dr. Abadía Méndez ha sido un repúblico eminente que rodeado de malos colaboradores, tuvo que sufrir las consecuencias de to dos les desaciertos y de todas las torpezas de ellos. Pero el Dr. Abadía, dentro de su espíritu de republicano a todo golpe, tuvo en su gobierno momentos clarísimos de valor civil y de asombroso amor a Colombia, que no podemos recordar sin que la gratitud se asome a flor de labio..... El Dr. Abadía que llora ante los despojos del estudiante asesinado y que sostuvo una política de imparcialidad honorable, durante el debate electoral, puede contar con que en las páginas de la historia no habrán de escribir siempre su nombre con tinta roja.....

Que desgraciadamente en otros aspectos es de malas de lo cual no tiene toda la culpa y además que en su alocución tu lor suficiente de re lo, lo que en much la serie de sus erre

Errores, que la mos, fueron de él to por que los hu metido, sino por que tó el valor suficien cortarlos de raíz, dos los grandes m

Almacén Americ Calle 19, teléfono 2 mejores calidades, amplias condiciones jores precios

### Algo más bre el m de Ajed

En relación con un publicado por el seño mo Sarmiento, a qui go el honor de conocique tampoco podría sus conocimientos a cos, es necesario ha nas aclaraciones en refiere a la partida que actualmente se bo entre esta ciuda Medellín.

Afirma el señor de una manera cate a las 48 jugadas el trá definitivo para No deja de sorpreno fundo conocimiento nor Sarmiento tien juego del ajedrez, y las condiciones esp que se encuentra la ni los jugadores de los de Medellín podraticar tal cosa.

En cuanto a la ciencia oculta del Medellin, lo compret jor el señor Sarmier corta estadía en es que no dejamos de no le hubiera permit la partida desde el donde habría obser salvo raras excepcio go de las blancas h ataque, debiéndose las negras, por légi fia, a la defensiva, ra de mejor ocasión car.

No está por demá cer al señor Sarmier nor que le concede a

(PASA A LA

que lo repetide él, no tanlos hubiese colo por que le falsuficiente para e raíz, como tondes males.

Americano. Léfono 2-1-0. Las dades. Las más diciones, los meprecios.

#### más somatch jedrcz

con un artículo r el señor Guiller o, a quien no tene conocer, pere al podría negarle entos ajedrecisticario hacer algunatida de ajedrez ente se lleva a caa ciudad y la de

señor Sarmiento ra categórica que das el triunfo separa Medellín.
sorprender el promiento que el seto tiene sobre el drez, ya que en nes especiales en nentra la partida, ores de Pereira ni
lín podrán pronos-

a la filosofía y de del juego de comprendería me-Sarmiento, si su en esta ciudad, nos de lamentar, a permitido seguir esde el principio, a observado que excepciones el juencas ha sido de iéndose manteper or légica y filosofica y filosofica y en especiones a seguir en siva, y en especiones el juencas ha sido de iéndose manteper or légica y filosofica y filosofica y en especiones el juencas ha sido de iéndose manteper ocasión para as pocasión para para para pocasión para as pocasión para para para pocasión para as pocasión para para pocasión para pocasión para pocasión para pocasión para

Sarmiento el h oncede a los jug

A LA 5ª PNA.

## Planta Eléctrica en Quimbaya

MONOR WORK WOOK WOOK & MAKEN SERVICES

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz electrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

ACTION OF THE WAY WE AS A SECRETARY OF THE WAY WE AND WE AS A SECRETARY OF THE WAY WE AND WE AS A SECRETARY OF THE WAY WE AND WE AND WE AND WE AS A SECRETARY OF THE WAY WE AND W

## DOCTOR J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional CASA Y CONSULTORIO:

Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18. TELEFONO No. 5-3-0

## **Botica BLANCA**

Pregunte usted a su médico, cual es la única Farmacia que le da garantía

Preparación de OVU-LOS, SUPOSITO-RIOS y esterilizaciones en general.

VISITENOS.—Local: ba-.
jos del TEATRO CALDAS.—TELEFONO 3-0-9

BILLARES, tipo Francés, o contitodos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos.

Almacén Americano.

#### Nacianceno Uribe y familia

Presentan sus sinceros agradecimientos, a la culta
sociedad pereirana, con espe
cialidad a las Rvads. Madres de la Clínica, al cuerpo médico y al personal de
la Clínica, por las múltiples
y gentiles atenciones de que
fueron objeto con motivo de
su enfermedad.

Manizales, julio de 1930

15-11

### Al teléfono 572

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

#### EL CUENTO DE HOY

## El cofre del cid

#### Por AMADO NERVO

Cuando la crisis era más terrible en Eukaria, la gran ciudad del nuevo continente, el rey de las finanzas hizo aquel gesto histórico ante la mirada suplicante de banqueros arruinados: firmó un cheque maravilloso, que debía traer a la metrópoli hambrienta de oro cien millones de francos en piezas relucientes, un río de metal precioso que iba a correr por los áridos cauces del negocio, llenos de sed....

La tormenta cesó. Las caras supliciadas sonrieron. Las almas se fundieron en acciones de gracia. Un Te Deum laudamus de todos los corazones sucedió a las blasfemias y al ruido seco de los proyectiles con que los desesperados se perforaban el cráneo.

Un mes después. el gigantesco vapor 'Anie'. verdadera ciudad flotante, llegaba a la bahía de Eukaria, conduciendo cien toneles y en cada tonel un millón de francos.

Jamás (afirman los periódicos) había desfilado la procela del mar tesoro semejante. Si hasta parecía durante el via je que la onda, conquistada por el oro, mujer al fin, se abria a la violación de la qui-

Diez custodios, como diez ar gos, vigilaban los toneles día y noche relevandose cada cinco horas y no relajaron su cautela hasta el instante en que, por fia, en los subsuelos blindados del Banco Nacional de Eukaria, reposó en seguridad plena la preciosa carga.

Por la noche el empleado del Banco, que hacía la ronda (en esta vez más minuciosa], por los subterráneos advirtió que uno de los toneles se hallaba en mal estado. La corva madera había cedido un poco bajo los aros y el zinc de la parte interior descubierto y magullado por algún cheque, empezaba a desdoblarse, mostrando una abertura de varios centímetros.

El vigilante examinó detenidamente esta abertura y al remover con recelo el tonel, vió caer y rodar con ruido sordo un gran cartucho cilíndrico.

-¡A la buena si esto ha pasado ya a bordo! - se dió - y si falta oro en el tonel.. Y pensativo sopesaba en la diestra el cartucho que aunque era de sólida tela encerada, se había desgarrado al caer y dejaba asomar por la desgarradu ra el canto de una pieza. Cosa extraña, este canto no brillaba: más aún, era opaco, grisáceo, y sin reborde ninguno!...

El empleado al darse cuenta del extrordinario fenómeno, sintió que el pánico encogía su corazón y helaba sus huesos.

Sin poderse contener rompió el cartucho, y diez disces de plomo rodaron por el sue-

¿Cómo se había hocho la sus titución? ¿Quién le habría osado? ¿Creerían en su inocencia cuando refiriese el estuperaccionante hallazgo? ¡Ah! ¡no! Estaba perdido.... perdido!

Cerró las cajas, subió de tres en tres las escaleras de los subterráneos, salió acesando a la calle, sin sembrero y sin abrigo, detuvo al primer coche que vió al paso y se hizo conducir en volandas, al palacio

#### (Viene de la 4ª página)

dores de Pereira, al hacer notar la manera displicente y poco constante como han llevado la partida, consagrándele más tiempo al domino que al rey de los juegos. Y más honor aún, si se piensa que a las 48 jugadas, según afirma el señor Sarmiento, con un poco de atención por parte de Pereira el desastre será definitivo para Medellín.

En resumen: La partida de ajedrez que actualmente se lleva a cabo con caballer os de Medellin, profundos conocedores de este importante deporte, y que con tanta cultura y gallardia correspondieron a la invitación hecha por Pereira, no tendrá sorpresas y misterios. Dicha partida se llevará al final por un juego habilisimo de TORRES y PEONES. en el cual tucharán ambos ban dos por lograr la CORONA de uno de ellos, teniendo la mejor parte quien primero logre reafizario. De lo contrario la partida terminara en empate.

> E. RAMIREZ J. Pereira, julio 21 de 1930

FALLA de seda azul tur qui y negra, de venta donde, CARLOS MORENO A.

**Oportunidad** 

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especianles pa-

ra sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy. Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido.

permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los anicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejeres.

TODO ESTO DONDE PABLO VILLEGAS V.

### B. GOMEZ ARIAS

**ABOGADO** 

Telégrafo: Benjagómez.

TELEFONO 2-1-6

Frente a la Notaría 1ª

Pereira.

## EL ALMACEN Creación

se ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satin.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejíá B.

MAQUINAS No. 44 para cana marca Chattanoga con motor de 6 H, P., equipos completos.

Almacén Americano.

donde el director del Banco Nacional de Eukaria digería a la sazón, en amable compañía, unas cuantas docenas de ostras verdes, rociadas con vino del Rhin.

-iSenor - exclamó cuando el ventriponte burócrata lo hubo recibido en su despachoun robol un fraude enorme.... Hay plomo en vea de oro en uno de los toneles .... Acabo de descubrir por rara casualidad ..... Le juro a usted que yo no soy culpable..... No sé como ha sido.... como ha podido ser .....

Y tartamudeando relataba detalle por detalle la historia de su descubrimiento.

El financiero lo escuchaba con la plácida sonrisa del hombre que ha comido bien, sin q' se alterase una sola línea de su cara, notable por la rozagante ersitud, y cuando el infeliz empleado concluyó su relato y se hubo calmado un poco, díjole mirándole fijamente y con voz enérgica:

- Ha hablado usted a alguien, "antes de mí" de su descubrimiento?

-¡No. señor!

-Es usted capaz de guardar un secreto, un gran secreto?

-Pues bien, tranquilícese Ud. y enmudezca. En los toneles no hay más que plomo.

-Como usted lo oye: ino hay

más que plomo!

¡Y qué importa! · afir mó el financiero con un bello encogimiento de hombros: es absolutamente lo mismo que si hubiera oro ...

-¿Usted recuerda, por ventura, la vieja historia del cofre del Cid? El cid necesitaba dine ro para sus meznadas. Pidióle a Raquel y Vidas, juníos complacientes que le prestaran 680 marcos de plata, recibiendo como garantía un pesado co fre en que no había más oro que el de su palabra.

En cuanto pase la crisis, el plomo volverá al banco de don

de vino, después de haber salvado a un país de la quiebra, "icomo si hubiera sido oro!"

- Ud. cree agregó el financiero, que el oro de Londres sirve de algo más que este vil piomo? ¡Ah! no por cierto; allí estará en aposentos, blindado sin lucir su brillo, sirviendo de simple garantía a los millones de papeles que van y vienen y que sustentan el crédito del mundo. Jamás socorrerá una miseria, jamás aliviará infortunio, jamás secará una lágrima.... Cada año, el "stock" maldito, expléndidamente inútil, irá aumentando.... pero lo mismo que si fuese plomo. por lo que nunca más verá la luz, y un día, cuando el oro ya no valga nada y las civilizaciones aetuales hayan pasado a las grandes metrópolisq'en rui nas duerman bajo la yerba, el arado de algún labrador choca rá contra estas masas del metal vano, y las libras, los francos, los marcos y los dólares, rodarán a sus pies en cascada resonante, sin que él se digne recogerlos, preguntándose aca so para qué servían tántos discos relucientes.

-Vaya usted en paz, amigo mío, concluyó el financiero. Vaya usted en paz.... y punto en boca. Necesita usted un poco de sueño, que lo reponga de tántas emociones violentas..... Mañana en el Concejo lo propondré para un buen ascenso Los hombres discretos merecen que se les prote-

AMADO NERVO

TRAPICHES Chattanega No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

Velo Romano negro de calidad extra, de venta donde, Carlos Moreno A.

Por última la atención d viduos deudo este DIARIO mos cobrado sistemas sin go. Adverti individuos quienes man por medio d pleado y po puesto que y puestos a pu bres.

Ultima

 $\mathbf{Ed}$ 

El Juez 19 Cartago,

HACE Que en el c lar propuesto A. Gómez den general de ac este Juzgado tra los señor manos, se ha auto de tres d la primera ter te, introducid Iza.

Y para los e culo 223 de la se fija este ed blico de la Sec y seis de Ma cientos treinta

El Juez 19, ANTONIO J El Secretari José

ELALBERT

Tiene una c en nuestras of se acerque, a dad.

## VICENTE JIMENEZ R

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramient zapateros

fenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos no también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: V con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes noved fabricación de calzado.

Es uted fabricantes de calzado?

Visitenos y quedará satisfecho de vendado a los mejores pro

Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfone Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Inter

#### ltima llamada

### Edicto

nez 1º del Circuito de

HACE SABER:
en el concurso particupuesto por don Camilo
nez dentro del concurso
l de acreedores que en
zgado se adelanta cons se nores Kronfly Herse ha admitido, por
e tres de los corrientes,
pera tercería coadyuvanroducida por don Félix

ra los efectos del arti-3 de la Ley 105 de 1890, este edicto en lugar púe la Secretaría, hoy diez de Mayo de mil novetreinta.

nez 1º, ONIO JOSE CAMACHO ecretario,

José Vicente Navia

EL SEÑOR ERTO MURCIA

e una cuenta pendiente stras oficinas. Ojalá que que, a la mayor breve-

### R.

ientas para

A: Vender mucho novedades para la

0?

res precios.

eléfono 212 el Internacional.

#### IMPRESIO-NES DEPOR-TIVAS.

La partida de Foot-Ball del domingo entre el "Pereira" de esta ciudad y el "Libertador" de Cartago.

Inmenso entusiasmo había despertado entre los aficionados al gallardo deporte esta partida, pues se trataba de la revancha a una partida que antes se había jugado en Cartago y que dió por resultado un empate. Desde las horas del medio día empezó a llenarse la cancha del Sacatín de una multitud ansiosa de emociones de alegría y de buen futbol. Las bellas y entusiastas muchachas del basquetbol presidían la partida haciendo derroche de alegría, de simpatía y dando muestras de un alto espíritu deportivo.

A las 3 y media de la tarde el silbato del referee, señor Fernando Jaramillo pone a los jugadores en alineación. Toca el saque al Cartago. El centro pasa al inter izquierdo, quien adelanta y centra, sier do des-

pojado por las defensas pereiranas. Cogen la bola los delanteros del Pereira; Peláez pasa a Mejía Humberto y éste. a Cardona quien - centra sin resultados. Puesta en juego la bola, el juego continúa desarrollándose por varios minutos pareje y en el centro de la cancha. Peláez pasa a Eusebio. y éste a Julio C. quien devuelve a Peláez, el cual en una serie de gambetas de corte fino y elegante, adelanta batallador y formidable hasta pocos metros de la puerta del Libertador donde hace un pase suave y corte al ala derecha quien remató dando balón en uno de los postes transversales vinien do a ponerse a los pies de Julio César, quien remata un nuevo y formidable tiro el cual resultó demasiado susquineado. A los pocos minutos el Juez da la orden de descanso.

SEGUNDO TIEMPO

Saca Pereira. Julio César pasa a Eusebio, quien pierde la bola, siendo cogida por los delanteros del Libertador, los cuales ayudados eficazmente por los medios, inician un bello y bien combinado avance, que culmina en punto a su favor, el cual dadas la limpieza y destreza, al ser marcado les merece por parte de la barra una formidable ovación. "In-

creible" se oye gritar a los hinchas del Pereira y en medio de gritos de aliento de los muchachos y de sonrises angelicales de las damas, éste equipo empieza una ofensiva formidable que arrolla momento por momento a los libertadores y que hace que sus líneas delanteras se replieguen a la defensa. Ya no son hombres: son tigres que quieren vencer o morir. A tod) momento hacen tiros a la puerta enemiga, los cuales resultan o demasiado altos, o salidos en out. Había pasado 20 minutos de juego, y al cometer una falta los muchachos del Libertador, el referee los castiga con un golpe franco. Y aquí fue Troya patea Julio César directo a la valla, pára el portero y Peláoz listo y velóz lo marca hacié idole describir una vuelta en derredor de la valla, penetrando el balón, como es lógico unos pocos centímetros de la línea. El referee pitó gol y los libertadores protestan. Fórmase una guachafita al reededor del Juez y los libertadores al conocer su decisión irrevocable se retiran del campo.

En nuestro concepto, sí hubo gol y muy legal. Es muchachos del Libertador obraron con ligereza al retirarse del campo y les faltó espíritu

deportivo esencial en estos casos.

En resumen: Una tarde llena de sol y de luz. Ur. juego maravilloso por parte del Pereira y regular por los del Libertador los cuales se declararon impotentes para detener a los enemigos. El Juez acertado y enérgico. Y las damas: bástenos decir que ante tantos encantos todo elogio palidece y que el duque de Gandía, en su sueño blanco no habría pensado al encontrárselas, ni en la flor que se deshoja, ni en la copa de vino que se vierte sobre el raso in maculado.

F. VASQUEZ BOTERO

### Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.

> PARA LA TOS Jarabe Flamand

Es tan bajo actualmente el precio de nuestras harinas de alta calidad, que no es una economía para el consumidor ni para el Panadero, consumir harinas corrientes.

TENGA PRESENTE NUESTROS PRECIOS Y LA CALI-DAD DE NUESTROS PRODUCTOS

## Industria Harinera de Caldas

Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Las vacas aumentan la leche en un 25 por ciento cuando se les cuida con Salvado "Caldas"



## i BELLAS DAMAS!

Es el secreto para que vuestros ojos sean BELLOS, ENCANTA-DORES, FASCINANTES Y EX-PRESIVOS

Usad, MAYBELLINE EL SE-CRETO DE LA BELLEZA. DE VENTA:

Almacén de Jesús M. Paneso J. de J. Henao Droguería Gutiérrez.

Distribuidores exclusivos en Colombia:

YEPES & Co.

CALI-VALLE.-CARRERA 8ª-Nº 18229

Las únicas que compiten con las extranjeras y donde se presentan por su calidad extra desalojan a las demas.

No se deje engañar exija nuestras pastas

La espiga de oro ---LAS 42---

25 años de existencia es la mejor garantía.

Dirección: Mariano Ramos R. y Cía. cali.

### Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 78. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.

TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales de mayor cuantía.

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

INISIMO Crespén Satin negro y un gran surtido de Camisas, de venta don-

de, CARLOS MORENO A.

ALMACEN AMERICANO Llámenos usted, Teléfono Nº 2-1-0.

París Acabo de re-De cibir las siguientes novedades: Abrigos y trajes de seda, piel para adornar abrigos y carpetas de seda. CARLOS MORENO

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de Accesorios.

Almacén Americano.

## La Vida Social



DON ANDRES MERCACO

Distinguido amigo nuestro y colaborador muy apreciado de esta hoja; poeta cuyas magnificas estrofas son recibidas con todo gusto por los amantes del arte y de la belleza, estuvo a yer entre nosotros en rápido viaje hacia el Valle del Cauca. Co dialmente saludamos al querido amigo y compañero.

Un raid de bicicleta TELEGRAMAS DEM entre Pereira y Bogotá. El domingo lo miciaron tres distinguidos jóvenes. Fijaron su itinerario en siete días

El domingo en las horas de la mañana, salieron de esta ciudad, con rumbo a la capital de la república, los distinguidos jóvenes don Roberto Henao Gutiérrez don Fabio Villa Alvarez y don Octavio Rivera Gómez, quienes pilotean tres magníficas bicicletas marca Huskarna y los cuales se proponen llegar a Bogotá, usando solamente su vehículo y gas tando un tiempo que ellos han calculado en siete días. La primera jornada realizada hasta Calarcá, lo fué con toda regularidad y sin que hubiesen tenido más mortificaciones que el natural cansancio por el mo vimiento de los pedales.

Deseamos que los aguerridos amigos coronen su simpático raid con todo éxito y q' la capi tal de la república reciba a los viajeros con la cordialidad con que siempre lo hace la ciudad que es de todos los hijos de Colombia.

Los viajeros comunicarán especialmente para este Diario, desde todos los sitios donde lle guen y haya telégrafo. Sus amigos y familiares tendrán así rápidas informaciones de los valientes chicos que por primera vez en la historia del país, inician este atrevido raid.

#### MOVIMIENTO DE H PITAL

Hoy fué operado por los tores Mejía y Uribe Ruiz, señor Esteban Restrepo por el loctor Galloway, la ñora Mercedes Rengifo. De mos la mejoría total de los fermos.

CLINICA ERASMO CAR VAJAL

Hoy no hubo operación i guna.

### Movimiento de cáre

JULIO [ 21)

Hurto Riña Escándalo Inmoralidad Desobediencia Abuso de C. Fraude

## **RADOS**

(JULIO 21)

Bermúdez Toto Cano Mercedes De Jaramillo Blanca Idárraga Luis Marin Margarita Navarro Benjamin Orozco Pedro Luis Ocampo Cristóbal Papu Peñaloza Bernardo Quintero Miguel Rendón Antonio Jesús Sofia, Juan, Jenaro Valencia Baudilio

### **ESPECTACULOS**

TEATRO CALDAS

HOY

Ja función de moda con u función para todos los gust y que hará pasar a Ud. un 1 to de completa risa, titulad

LUNA DE MIEL

**JUEVES** 

Artístico y social. Una pe cula alemana de la casa 'UF. que lleva por título:

"EL ARTISTA"

PARA LA TOS Jarabe Flamand

le 1930.

DE H S.

por los doc e Ruiz, el Restrepo; y way, la segifo. Desea l de los en-

MO CAR-

eración nin-

e cárcel 21)

DEMO-

Jesús

ULOS

ALDAS

da con una los gustos Ud. un ratitulada:

Una peli-asa 'UFA'

IEL

TA"

ros mand AL TELEFONO 5 - 8 - 8

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café

"BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnifico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA

mejor de la ciudad. Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario, JUAN TRUJILLO

Eldoctor **MEJIA** 

Ha instalado un aparato de Diaternia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

EL SONETO DE HOY

PEREIRA

A Emilio Correa U., porque lo merece.

'Asiento de una raza que levanta al porvenir la olímpica bandera, en ti palpita tedo lo que canta en una eterna y loca primavera.

En tí fulgura la pasión que encanta y que tiene la fuerza de una hoguera, y el que a tí dirigió la altiva planta colmó de flores tu mansión procera.

Verte y no amarte fuera irreverencia; tus huertos vierten tropical esencia, airosa ostentas recamado manto,

Y por blasones tienes ante el ara, la sombra de Cañarte que te ampara y el Otún que te arrulla con su canto.

ANDRES MERCADO

Julio: 1930.

Sobre servicio militar

Ejército Nacional, Santa Resa de C. 24 de Junio de 1930.

ALCALDE

Pereira.

Decreto (956) llama servicio contingente suministrará ese municipio mes septiembre; encarézcole desplegar actividad identificación afianzamiento. Para efecto solicitudes sírvase publicar, deben ser confeccionadas conformidad artículo (56, 59, 60) reglamento.

Servidor,

CAPITAN MORA

REGRESO

de su viaje de bodas la aprecia ble señera doña Helga Sierra de Musson, acompañ ida de su apreciable esposo. Nos es muy grato presentar atento saludo a la distinguida pareja.

HACHAS, Machetes, Peinillas lisas y 3 rayas, marca Aguita.

Almacén Americano.

Cemento CAÑON conocido en las 5 partes del mundo

De fragua lenta y coloración uniforme, con él puede hacerse más homogénea y más pobre la mezcla. Tiene la aprobación de la Secretaría de Obras Públicas del Valle y lo usan constantemente las siguientes entidades:

> Municipio de Bogotá Municipio de Cali Cía. Colombiana de Electricidad Alcantarillado de Buga Borrero & Ospina (Cali) Espiritusanto Potes

Municipio de Medellín Municipio de Palmira Félix Aguilu (Cali) Compañía Colombiana de Tabaco

Ha sido suficientemente probado y encontrado excelente. La misma competencia así lo reconoce.

MEJIA & VELASCO

ANTIGUAMENTE Anacleto Mejía M.

COLOMBIA - TELEFONO Nº 4-0-7. PEREIRA -

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLAY CARTON construcción. Para

Muebles - Coches, para niños.

### NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra,

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

TAPICES de Lana y Yute, esteras para pisos.

Almacén Americano.

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

Espacio contratado por los señores

**GAVIRIA & HENAO** 

para anunciar los famosos productos

RADIOS PHILIPS

### Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

## 'Jennings'

Intocado por mano humana.

#### CARTEL

El Juez 1º del Circuito de Pereira,

#### HACE SABER:

Que por auto dictado en el ejecutivo de Jesús María Nieto contra Jorge T. Cano, fue señalado el día veinte de Agosto próximo venidero, a la una p. m. para dar principio a la licitación del siguiente inmueble embargado en dicha ejecución:

Una finca territorial con casa de habitación, pastos y sementeras ubicada en el paraje de Altagracia, jurisdicción de este Municipio que linda: "De un mojón de piedra que está en la raiz de un guamo, lindero con propiedad de Eduardo Mejía, siguiendo en línea recta de para abajo hasta un mojón de piedra lindero con el mismo Mejía, de aquí al mojón de ladrille, junto a la mata de plátano: de aquí en línea recta, la más corta, a la quebrada de Cestillal; quebrada abajo hasta encontrar un mojón de piedra en la orilla del monte; de aquí en línea recta a un mojón de ladrillo que está en la raiz de un sueldo; de aquí en linea recto a la raiz de un cartagueno; de éste en línea recta a un mojón de pieara que está en la raiz de un nogal a la orilla del camino de Los Planes y por este camino hasta el mojón de guamo, punto de partida."

Esta propiedad fue avaluada en la suma de mil quinientos pesos moneda legal (\$ 1500,00)

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo y postor hábil quien consigne el porcientaje legal.

La licitación durará dos horas, por lo menos.

Pereira. Julio 19 de 1930

El Juez 1º del Circuito,

JUAN C. CASTRILLON

E! Secretario,

Rafael Valencia Caballero

#### ENFERMO

Está un poco delicado de salud nuestro estimado amigo don Luis A. Pinzón, alto empleado del Cuerpo de Policía acantonada en esta plaza. Deseamos su mejoría total.

## EL CUENTO DE HOY

De manera muy encarecida suplicamos a todos nuestros lectores, leer el cuento de hoy, titulado "El cofre del Cid" cuya maravillosa relación es de gran oportunidad en estos momentos en que se desespera por conseguir un empréstito para salvar a Colombia, cuando la única realidad y la única salvación de este país, son el trabajo constante y el esfuerzo patriótico de todos sus hijos. El cuento de hoy, más que un cuento, es una soberana leccción.

## El Premio de la "CALMARINA"

Pereira, Julio 21 de 1930 Recibí del señor ALONSO SALAZAR H. cuatro bultos con veintiocho (28) docenas de bebida "CALMARINA" por haber sido favorecido entre los once (11) ganadores de la Vitrina de la CAL-MARINA, con el número QUINIENTOS UNO (501).

Pida "CALMARINA"!

Por Jaime Marin Duffo,

PEDRO MARIN GOMEZ

#### ESTA TARDE

se presentará al H. Concejo una proposición en la que se pide se le conceda a un bombe ro voluntario el derecho de exponer sus puntos de vista sobre los útimos acontecimientos ocurridos en el Cuerpo de Bomberos. Parece se ha convenido el nombre de Alfonso Restrepo G. quien, estamos seguros. hará resaltar la justicia y la equidad.

#### EL AGENTE DE POLI-CIA

de quien dijimos ayer q'era bastante aficionado al trago y que en cuestiones de cultura no se andaba con Carreño en el bolsillo, fué trasladado a la Virginia a fin de que se vaya entrenendo. Ojalá que a su regreso sea un poco más respetuoso.